



## La sociologie à sang pour sang

Jeudi 25 mai 2023, 12h15-14h00, salle MR160

Déjeuner sociologique par les étudiant-es de Bachelor, des travaux issus du cours « Les étapes de la recherche en sociologie » sous la direction de Cornelia Hummel, Irène Courtin et Loïc Pignolo.

*Artemis Faulk-Antonakis, Constance Lesgourgues, Nicolas Pasteur*

### « La génétique, c'est magique ! » : pratiques d'élevage et (re)production des races canines

Pourquoi l'usage du mot "race" fait-il l'objet d'une controverse importante lorsqu'il est employé pour désigner des êtres humains, mais pas lorsqu'il s'agit de chiens ? Dans une approche symétrique, nous avons cherché à identifier les processus par lesquels les races canines sont (re)produites, et les représentations que ces catégories recouvrent. Notre recherche s'appuie sur six entretiens semi-directifs réalisés auprès d'éleveuses, et s'inscrit dans le cadre conceptuel de la sociologie de la traduction.

*Sandra Chillotti, Feena May Macabuhay et Ivan Adjoubei*

### Entre érotisation et violence sanguinaire : la figure ambiguë du Vampire dans le cinéma contemporain

Le vampire est une figure de mythe populaire qui a beaucoup évolué au cours du temps. Dans le cadre d'une étude filmographique, nous nous sommes intéressé-es à cette figure emblématique sous l'angle de la théorie du genre et du processus de civilisation de Elias. Les particularités surnaturelles, le désir de sang humain, ainsi que la part d'humanité du vampire, marquent ses relations avec les humain-es de multiples ambiguïtés. Entre rôles traditionnels, violence de genre, tentatives d'égalitarisme et érotisation, les vampires sont parsemé-es de normativité de genre.

*Lola Berchet, Mandana Sadeghipour, Gabriel Millan Castells*

### « ...quand même, c'est une sacrée plaie ! » : menstruations et féminité, une constante générationnelle ?

Dans un contexte où la place donnée aux corps féminins prend une nouvelle ampleur dans le débat public et scientifique, nous questionnons l'idée commune qu'une révolution s'opère dans la relation traditionnelle entre menstruations et identité féminine. À partir d'une série de focus groupes générationnels, nous poursuivons les apports de la sociologie du genre qui ont mis en lumière le lien entre les menstruations et la construction de l'identité féminine. Nous verrons ainsi que malgré une subsistance de certaines symboliques, un renversement du rapport aux corps s'opère, questionnant l'évolution des négociations entre matérialité et symbolique des corps.

*Margot Wohnlich, Zoran Davidovic, Elvis Torrellas*

### Le sang « normal » : différences entre discours et pratiques autour du sang menstruel

Il semblerait facile d'annoncer qu'en occident, les sociétés d'aujourd'hui entretiennent un rapport plus ouvert aux menstruations. Cependant, la libération de la parole s'accompagne-t-elle réellement d'un changement des pratiques et des perceptions ? À l'aide d'entretiens approfondis, notre recherche explore la construction du sang comme objet de dégoût, les menstrues comme objet « anormal » provoquant la gêne, et ce, tant dans les relations intimes que sociales.

*Clara Paoletta ; Guillaume Odier, Katia Bento Pinto*

### **Vivre avec le diabète de type I : le patient comme nouveau médecin**

Lorsque la sociologie s'invite dans le monde médical pour s'intéresser aux parcours de vie des personnes atteintes de diabète de type I, elle permet de mettre au jour l'articulation entre savoir médical et savoir profane dans le vécu d'une maladie chronique dans le temps long. Au travers d'entretiens avec des patients ainsi que diverses observations participantes, nous avons souhaité nous pencher sur le développement et l'évolution des parcours de vie avec la maladie chronique, autour notamment de notions telles que l'autocontrôle, la responsabilisation médicale ou encore l'éducation thérapeutique.

*Roberta Doga, Sara Duperrex, Sarah Gilardoni*

### **Au cœur du don : la perception du don du sang chez les étudiants de l'UNIGE**

En nous plaçant dans le sillage des travaux de Marcel Mauss sur le don et contre-don, nous avons choisi d'explorer la perception du don du sang parmi les étudiant-es donneur-euses au sein de l'Université de Genève et la façon dont les collectes sont influencées par le cadre institutionnel. Pour ce faire, nous avons effectué deux journées d'observation lors de la collecte de sang du semestre de printemps 2023 à Uni-Mail, complétées par deux entretiens.

*Maëva Francklin, Arkadiusz Wladyslaw Klemka, Achraf Chamakh*

### **Sang pour sang engagé ! Les enjeux de l'utilisation du sang dans le répertoire d'action des mouvements sociaux**

Lors des actions protestataires, il est courant d'utiliser différentes stratégies pour sensibiliser un large public et inciter les politiques à répondre aux revendications exprimées. Nous avons été interpellés-es par l'utilisation du sang et avons mené une recherche sociologique sur l'utilisation de celui-ci dans divers « milieux militants » (féminisme, climat, antispécisme), principalement avec des entretiens semi-directifs.